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Entité municipale 

 

Entrées de la ville Points positifs et /ou généraux et suggestions 
d’amélioration : 
 
Pour l’entrée Est, vous avez une note parfaite tout y est. Bravo! 
 
Pour l’entrée Ouest, vous avez une notre presque parfaite. 
Similaire à celle de l’Est, mais il manque de la hauteur par 
l’ajout d’un arbre ou de conifères érigés. 
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Parcs principaux Points positifs et /ou généraux et suggestions 
d’amélioration : 
 
Le Parc Holliday est principalement conçu pour les terrains de 
baseball. Il est aménagé avec un panneau signature fort 
intéressant avec à sa base des végétaux qui y sont plantés.  
Quelques pots de fleurs annuelles, des arbres et des arbustes 

sont plantés ici et là. La patinoire est défraîchie et il serait bien 
de réaliser un terrain de skate pour retirer les éléments de 
l’intérieur de la patinoire. L’ensemble est un peu vieillissant et 
mériterait plus de punch. Ajouter des îlots de verdure plus 
imposants pour habiller le bâtiment avec tous les éléments 
prescrits dans la grille de classification. 
 

Le nouveau Parc des Générations situé dans un secteur de 
nouvelles constructions familiales est composé de tous les 
éléments ludiques et sportifs. Le jardin communautaire est bien 
entretenu et présenté. La modulation du terrain et l’installation 
de pré fleuri augmentent l’effet visuel de l’ensemble. Assurez-
vous que ce dernier soit en fleurs chaque année. Il manque le 
panneau signature bien aménagé et vous avez encore de la 
place pour planter des arbres aux endroits stratégiques,  

  
Sur le site du Parc Steve-Duchesne, on retrouve un tennis, un 
terrain de baseball, des équipements ludiques et du mobilier 
urbain. Des arbres, un panneau signature aménagé et quelques 
îlots de verdure sont également présents. Les marches qui nous 
amènent au tennis par la rue Humphrey seraient à refaire, il 
faudrait ajouter des pots signatures aux endroits stratégiques 

des accueils et planter plus d’arbres autour du terrain de 
baseball. Donner plus de punch au panneau signature par 
l’ajout de végétaux colorés et contrastants.   
 
Le Parc du Centre Socio-Récréatif est un petit espace situé à 
côté du centre avec des équipements ludiques modernes et des 
arbres matures. La sculpture en bâton est très intéressante, 

mais elle n’est pas mise en valeur. Vous pourriez aménager 
l’espace côté bâtiment avec une petite haie pour diminuer l’effet 
massif de l’élément construit. En aménageant ce mur, le parc 
aurait l’air plus grand.   
 
Le Parc et la Promenade du Vieux-Quai est un bel espace 
longeant la mer, il est composé de plusieurs éléments 
construits, fontaines, mobilier urbain, piano et plusieurs 

thématiques. Les aménagements paysagers sont bien 
entretenus. Il manque un peu de couleur et de vie dans 
certaines anciennes parties de ce parc, ajouter des fleurs 



 

Les Fleurons du Québec  RAPPORT D’ÉVALUATION 

 

 

Région Entité municipale Nombre d’habitants Nombre de fleurons attribués 

Duplessis Ville de Sept-Îles 24 956 4 Fleurons 

 

annuelles ou des potagères décoratives.  L’espace piano est 
parfait et la fontaine est très spectaculaire.  
 

La Place des Marées mérite une note parfaite. Son jeu de ligne, 
les plantes et matériaux qui le composent et l’entretien qui en 
est fait sont tous des éléments qui contribuent à la réussite d’un 
projet; bravo ! 
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Parcs secondaires Points positifs et /ou généraux et suggestions 
d’amélioration : 
 
Accès aux plages Est - Rivière Brochu – Gallix 

Accès aux plages Ouest - Rivière Brochu – Gallix 
 
Lors de notre passage, il pleuvait des cordes, nous avons 
cependant été en mesure d’observer les efforts de conservation 
et de protection du littoral et des marais salés. Les 
stationnements sont un peu bancals et devraient être mieux 
définis. Des panneaux explicatifs sont positionnés et des 

sentiers sont dessinés. Il faudrait une carte générale à l’accueil 
de chacun des sites. Remplacer les blocs de béton par de 
vraies structures aménagées. Vous avez beaucoup de potentiel, 
il faut l’exploiter, l’ordonner et le mettre en valeur.   
 
Le Parc Aylmer-Whittom et rivière des rapides est magnifique à 
la fois moderne par ses installations sanitaires très graphiques 
en miroir nous donnant un effet visuel et photographique fort 

intéressant et très naturel par la présence de sentiers en forêt 
bien aménagés. Ils nous permettent de joindre une tour 
d’observation pour contempler le magnifique littoral de votre 
région.  
 
Les plantes utilisées sont bien choisies, mais il manque un peu 
de couleur par l’ajout de fleurs annuelles. Choisissez celles qui 

donneraient plus l’allure naturelle comme des rudbeckies 
annuelles et de la sauge. Aménager le panneau signature et 
ajouter des indications sur la route dans les deux sens en 
amont du parc, car il est facile de passer tout droit. 
 
Le Parc des Ainés est un superbe espace avec tous les 
éléments prescrits. Le muret central s'affaisse. Il faudrait le 
réparer. Pour le reste, je n'ai que des félicitations à vous faire, 

un très beau projet. L’entretien y est impeccable, le choix des 
végétaux disposé en contraste de texture donne tout son sens 
aux îlots de verdure.  
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Espaces verts, îlots 
et parcs de 
voisinage 

Points positifs et /ou généraux et suggestions 
d’amélioration : 
 
Le Parc Bell est un beau petit parc nous permettant d’avoir une 
vue superbe sur la mer. Le panneau signature est bien 
aménagé. Avec plus d’arbres, tout en définissant mieux les 
sentiers, vous auriez une note parfaite. 

 
Au Parc Camille Marcoux, on retrouve des équipements 
ludiques, mobilier urbain et quelques arbustes. Le panneau 
signature est aménagé avec des arbustes. Il serait bien de créer 
un plan pour structurer l’espace. Définir des sentiers, planter 
des arbres et ajouter tous les éléments prescrits dans la grille 
de classification à la base du panneau. 

 
J’imagine le Parc Ferguson en deux sections. La première avec 
des équipements ludiques et le panneau signature dans un 
aménagement intéressant qui manque un peu de volume et de 
plantes annuelles ou potagères. Le bouleau est mort, il faudrait 
le remplacer. Un sentier en micro-forêt est présent, mais sans 
indications et l'on ne sait pas où ça nous mène. Faute d’être un 
citoyen, j’imagine que c’est dans la deuxième partie où est la 

patinoire. Il vaudrait mieux structurer le tout. 
 
Le Parc Gustave-Gauvreau est installé entre deux rues 
résidentielles avec des arbres, des plantations de vivaces et 
d’arbustes. Le panneau signature a une végétation contrastante 
entre le rouge et le vert chartreuse qui donne beaucoup d’éclat. 
Il faudrait ajouter beaucoup plus d’arbres et enlever ceux qui 

sont morts. Des îlots de verdure devraient être réalisés pour 
délimiter de part et d’autre ce parc. Ceci aura pour effet de le 
rendre plus intime.   
  
Parc Habitations Basques est un parc îlot avec des 
équipements ludiques modernes, des arbres matures et un 
panneau signature aménagé avec les plantes contrastantes 

rouges et chartreuses. Penser à planter un arbre maintenant 
pour remplacer le bouleau qui dépérit. Ajouter des arbres 
derrière les bancs pour donner de l’ombre et additionner à 
l’aménagement actuel des vivaces et des annuelles ou 
potagères pour compléter les plantations sous le panneau.  
 
Le Parc Livingston est un très grand espace avec des 
équipements ludiques, du mobilier urbain et le panneau 

signature aménagé.  Il serait bien de mieux cerner les îlots de 
plantation principalement, ceux avec les graminées. Dans cet 
immense espace, vous pourriez facilement agrandir les zones 
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de plantation et ajouter plusieurs arbres. Les sentiers sont 
également à redéfinir. 
 
Au Parc Lévesque, même constat que pour le parc Livingston. 
Espace avec des équipements ludiques, du mobilier urbain et le 
panneau signature aménagé. Il serait bien de mieux cerner les 

îlots de plantation. Vous pourriez facilement agrandir les zones 
de plantation, ajouter plusieurs arbres et bonifier la plantation à 
la base du panneau avec tous les éléments prescrits dans la 
grille de classification. Les sentiers sont également à redéfinir. 
  
Le Parc Rochette est similaire aux autres. Planter des arbres 
pour remplacer les bouleaux qui ne seront pas là éternellement. 
Dessiner des sentiers formels et donner plus de volume à 

l’aménagement du panneau.  
 
Au Parc Régnault, vous avez de la place pour planter des 
arbres. Dans ce secteur multi logements, il est très important de 
créer des îlots de fraîcheur, ce parc devrait être très boisé. 
   
Le Parc Réjean-Mercier, petit espace situé dans le secteur 

Moisie. Bel accueil avec son boisé en fond de scène. Les 
équipements ludiques sont modernes et le panneau signature 
est sobrement aménagé. Il faudrait planter des arbres (autre 
chose que du bouleau) principalement derrière les bancs. 
Utiliser la butte au fond comme glissoire naturelle. Il faut donner 
une structure. Avec l’ajout de sentiers formels, vous obtiendrez 
un début d’organisation spatiale pour ce site.  

 
Le Parc de la Boule est situé dans un quartier de maisons 
mobiles du secteur de Moisie. Il est composé d’équipements 
ludiques, d’une patinoire et d’un beau skate park. Les éléments 
de bois qui cernent l’espace sont intéressants et pourraient 
facilement être utilisés comme éléments décoratifs dans des 
îlots de plantation. On pourrait y ajouter des bacs potagers, ou 
floraux. Les intégrer dans un pré fleuri ou des plantations des 

plantes vivaces ou petits fruits bas. L’espace est grand et vide, il 
faut planter des arbres. La patinoire demande des rénovations, 
plusieurs sections sont brisées ou pourries.  
 
Très belle piste neuve et bien entretenu, qu’est la Piste 
d'athlétisme Guillaume-Leblanc. Il faut cependant ajouter une 
plantation massive d’arbres aux espèces variées derrière les 

clôtures pour habiller le tout. 
 
La Place Fiset est un parc rond-point comprenant un banc, une 
poubelle, un arbuste et des vivaces. Il faudrait peut-être faire un 
plan et l’aménager. Ici, la gestion différenciée serait une option.  
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Grands terrains de soccer avec pelouse, estrades et bouleaux. 
Ajouter des arbres autres que les bouleaux. Créer des îlots de 

verdure entre le trottoir et les estrades des terrains de soccer 
Conrad-Parent et Guy Carbonneau afin de diminuer un peu 
l’effet champs. 
 

Hôtel de ville ou 
bureau 
d’arrondissement 

Points positifs et /ou généraux et suggestions 
d’amélioration : 
 
L’édifice de l’Hôtel de ville est divisé en deux parties. La 

première date d’une époque où l’aluminium et le verre étaient 
roi. Des aménagements au bas de l’édifice composés de fleurs 
jaunes, d’arbustes et de vivaces viennent habiller le tout. Le 
bâtiment a besoin de rénovations, car, il montre les signes de 
l’usure, les fenêtres sont dépolies et il y a de la rouille à 
plusieurs endroits. En façade, vous avez judicieusement 
travaillé avec l’association de différents pots pour donner de la 
couleur. L’installation de boîtes comestibles vient donner un 

autre niveau, bravo pour cette initiative! Cependant, il faudrait 
penser à rénover et réaménager cette partie. 
 
La seconde partie en briques est plus sobre. Quelques 
aménagements sont présents et des arbres matures ornent la 
devanture. Vous devriez équilibrer les deux côtés, car, 
actuellement, tout penche d’un seul bord. Aménager les 

drapeaux et l’enseigne avec des plantes semblables à celles 
retrouvées dans la section vitrée pour provoquer l’effet d’unicité 
entre les sections.     
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Autres édifices 
municipaux 

Points positifs et /ou généraux et suggestions 
d’amélioration : 
 
La Caserne d'incendie / Sûreté du Québec possède un bâtiment 
d’architecture contemporaine dont certains éléments auraient 
besoin de peinture. Les aménagements actuels sont très bien, 
mais il faudrait diviser et tailler, car avec le temps, certains 

végétaux en ont envahi d’autres. Aménager le panneau de la 
sûreté, les drapeaux et le côté de la caserne au bas du mur 
bleu.  
 
Un aménagement minimal est fait, mais sans plus au Centre 
Polyvalent Roger-Smith. Il manque de vie et du volume. 
Aménager le grand mur de briques brunes pour diminuer la 

masse construite. Les stationnements sont bancals, il faudrait 
les délimiter officiellement et mettre une structure entre la zone 
indigène et ces stationnements. Il vaut mieux définir l’espace 
pour ordonner la circulation et le mouvement des visiteurs.   
  
Au Centre communautaire des Plages, l’îlot de verdure est 
composé de plusieurs végétaux avec des textures variées. 
Intégrer le panneau signature en agrandissant cet îlot de 

verdure. Ajouter des balconnières aux balustrades en soutient 
aux jardinières pour aménager ce côté de l’édifice.  
 
Bravo pour votre travail à l’Entrepôt des Parcs et espaces verts. 
Il est très rare de voir ces édifices municipaux aménagés. 
Comme toute chose, les plantes prennent du volume, il faudrait 
en diviser et tailler certaines. Nous observons également le 

souci d’avoir ajouté des jardinières. Pour le futur, optez pour 
des plantes plus voyantes et volumineuses soutenues par deux 
bacs de chaque côté de la porte. Vous pouvez facilement 
aménager la pointe gazonnée avec une thématique.   
  
Bravo! très belle réalisation autant en façade qu’à l’arrière de la 
Maison du Tourisme. Il faut cependant réduire la grosseur des 

plantes, on ne voit plus le bâtiment. Présence de chenilles à 
tente estivale dans les aménagements en façade. Il faut être 
vigilant, la moitié du plant était atteint.   
 
Vous avez une note parfaite pour la Salle de Spectacle Jean-
Marc Dion! Même le stationnement possède des saillies 
végétalisées avec des arbres et des arbustes, bravo.  
 

La façon dont l’espace est utilisé est pour le moins curieuse à la 
Salle rendez-vous des aînés. Pourquoi avoir conservé un trottoir 
qui ne mène à rien?  La haie qui entoure les jeux de pétanques 
donnent l’impression d’un enclos. Si vous souhaitez la 
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conserver, faites un aménagement paysager en y incluant le 
bâtiment. L’accueil sur le côté est bien, mais pourrait est plus 
invitant par l’ajout d’un pot signature. Le panneau signature, en 

avant, est très bien aménagé. Le fait d’avoir mis des pots sur la 
pelouse sans structure réduit l’objectif d’un espace comestible. 
Si c’est le cas, travailler avec plan pour bien définir les espaces 
dédiés au potager, au verger, etc.   
 
Un travail de déminéralisation s’impose à l’ Aréna Conrad-
Parent. Si on retire les pots signatures nous avons 100 % d’îlot 
de chaleur. Seulement quelques trous pour planter des plantes 

grimpantes sur treillis pour habiller la masse construite. Des 
balconnières aux fenêtres en plus de vos pots signatures 
pourraient être une solution peu coûteuse et facilement 
réalisable.  
 

Voies publiques et 
stationnements 

Points positifs et /ou généraux et  
Suggestions d’amélioration : 
 

L’aménagement de l’avenue Arnaud est admirable. Les 
plantations et les éléments construits se marient bien. Bravo, 
pour l’ensemble de l’œuvre.   
 
Le boulevard Laure débute par la mosaïque parfaite qui 
représente bien Sept-Îles . Elle est positionnée au bon endroit. 
Par la suite, une rangée d’arbres nous amène à des îlots de 

fleurs très colorées ici et là tout le long du boulevard.  
Félicitations, pour ce beau travail.  Vous pourriez commencer à 
enlever plus de pelouse et travailler en gestion différenciée en 
remplaçant cette dernière par du trèfle qui ne demande que peu 
d’entretien.  
 
L’approche par la Passerelle de la Rivière du Poste est très 
bien. Des éléments construits, des panneaux d’informations, du 

mobilier urbain sont disposés entre les îlots de plantation. C’est 
une belle composition. Il faudrait ajouter des arbres derrière les 
bancs et mettre plus d’annuelles colorées pour donner plus de 
vie à l’ensemble. Des balconnières pourraient également être 
fixées sur le pont pour l’habiller et donner un point focal.      
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Domaine 
institutionnel 

Lieux de culte Points positifs et /ou généraux et suggestions 
d’amélioration : 
 
Nous vous recommandons de transmettre les recommandations 

aux différentes institutions en leur signifiant qu’elles font partie 
du succès dans l’acquisition des fleurons.  
 
Aux Témoins de Jéhovah, il y a un beau petit aménagement 
très propre. Il y a de la place pour augmenter les plantations 
surtout de chaque côté de la porte principale et équilibrer le 
tout. En 2021, l’aménagement était plus volumineux. Le 

stationnement mérite une attention particulière.     
 
En ce qui a trait à l’Église Baptiste, tout est à faire, on dirait une 
industrie ou un entrepôt. Le bâtiment est neuf, c’est tout ce qu’il 
y a.   
 
La majorité de nos églises ont besoin d’amour. Les fabriques 
peinent à les maintenir debout. Des efforts ont été faits pour 

donner un peu de baume à l’Église Marie-Immaculée. 
L’aménagement est très bien, mais l’entretien manque un peu. 
Sachant cet état de fait, la municipalité devrait avoir des pots 
dédiés à ces lieux au moins deux pour fleurir le parvis.  
 
Comme pour l’Église baptiste, il n’y a rien sauf de la pelouse à 
l’Église Saint-Joseph. L’intervention de la municipalité est 

nécessaire.  
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Écoles Points positifs et /ou généraux et suggestions 
d’amélioration :  
 
Nous vous recommandons de transmettre les recommandations 
au centre des services solaires en leur signifiant qu’ils font 
partie du succès dans l’acquisition des fleurons.  
 

Le Centre de formation professionnelle est une nouvelle école 
avec une belle architecture contemporaine. Malheureusement, 
l’aménagement ne suit pas. Travailler avec des arbustes de 
fondation près des murs et en avant, utiliser la gestion 
différenciée. Le logo est superbe, mais caché par les arbres 
trop volumineux. Un pot signature à l’entrée des élèves devrait 
être ajouté. Planter des arbres de rue dans l’emprise 

municipale. Au fond, entre le centre jeunesse et le 
stationnement, l’installation d’une haie et la plantation d’arbres 
seraient fortement appréciées pour diminuer l’effet « îlot de 
chaleur » provoqué par le stationnement. 
  
Il y a beaucoup de potentiel à l’École Camille-Marcoux. 
Plusieurs aménagements sont présents, mais par manque 
d’entretien, ils ne mettent plus en valeur l’endroit. De sérieux 

travaux de rajeunissement s’imposent. Le stationnement 
s’effondre, l’enseigne est négligée, le panneau signature devrait 
être aménagé. Je sais que les institutions solaires sont limitées 
dans les budgets, mais cette école devrait être dans les projets 
de rénovation prochaine.   
 
À l’École Jacques-Cartier, comme pour l’École Camille-

Marcoux, les aménagements sont là, mais mal entretenus ce 
qui donne l’effet de négligé. Cependant, l’école est superbe et 
les pots potagers sont très intéressants par la couleur et leur 
emplacement. Ils donnent de la vie dans le paysage. En avant, 
vous avec la possibilité de réaliser une classe verte. Utiliser 
l’espace disponible pour compenser avec la cour d’école toute 
minérale. Planter des arbres.  

 
Le bâtiment de l’ École secondaire Jean-du-Nord est parfait. 
L’enseigne est effacée. Et des blocs de béton peints ou non 
délimitent les stationnements. Planter des arbres, instaurer 
l’agriculture urbaine, former des classes vertes soucieuses de la 
protection de l’environnement.  Pour augmenter la plantation 
d’arbres, à chaque année lors de la collation des grades, 
chaque cohorte plante un arbre. À son pied un élément construit 

avec le nom de tous les finissants de la promotion et de 
l’enseignant tuteur y serait installé. Cet arbre serait entouré de 
trèfle pour éviter de débroussailler. On développe le sentiment 
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d’appartenance, l’écologie et le souvenir.  Avec les années vous 
aurez planté une forêt.  
 

Mêmes choses que la précédente. L’École secondaire 
Manikoutai est actuellement en rénovation, espérons que 
l’aménagement suivra. 
 
Pour l’École Marie-Immaculée, même constat que les autres. Le 
potentiel est là, il faut juste le prendre et en faire un projet 
rassembleur. Changer le panneau signature, il est presque 
effacé.    

 
Belle école moderne qu’est l’École Monseigneur Blanche dont 
l’aménagement a été réalisé au minimum avec la construction 
du bâtiment, mais pas entretenu. Travailler sur des projets 
écologiques avec les élèves et créer une forêt scolaire avec le 
temps, les arbres prendront la place pour habiller le bâtiment et 
donner de la fraîcheur. 

 
À l’École Gamache, même constat et cour d’école 
complètement minéral. Planter des arbres au moins.  
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Autres édifices 
institutionnels 

Points positifs et /ou généraux et  
Suggestions d’amélioration : 
 
Nous vous recommandons de transmettre les recommandations 
aux différentes institutions en leur signifiant qu’elles font partie 
du succès dans l’acquisition des fleurons. 
 

La Caisse populaire Desjardins de Sept-Îles ainsi que la 
Caisse Desjardins des Ressources naturelles 
ont des architectures particulières qui les distinguent. La 
première est complètement minérale avec un peu de pelouse 
sur le côté. Il serait bien de planter et d’aménager pour réduire 
l’effet béton. Profiter des travaux routiers pour installer un projet 
de plantation. Pour l’autre, l’approche est complètement 

différente, nous vous félicitons pour avoir obtenu une note 
parfaite. L’aménagement englobe l’ensemble du bâtiment et est 
très bien entretenu. 
 
Un effort timide s’est installé au Centre Jeunesse Côte-Nord. 
Nous vous encourageons à continuer et pourquoi ne pas 
développer un projet en agriculture urbaine avec les jeunes. 
Avec de la supervision et de l’encadrement, ils peuvent réaliser 

beaucoup de choses. Le succès développe un sentiment de 
fierté et d’estime de soi non négligeable pour la clientèle.  
   
Il semble que la fonction de l’institution que représente le 
Développement durable, Environnement et lutte contre les 
changements climatiques et l’aménagement du bâtiment ne 
disent pas la même chose. Tout est minéral et développe un îlot 

de chaleur, peut-être mettre au moins deux pots de fleurs.  
 
L’Immeuble Jos Hébert est un vieux bâtiment de béton très 
austère avec quelques arbres en façade. Des structures près 
des escaliers pourraient servir pour planter des fleurs annuelles 
qui égayeraient un peu le bâtiment. Travailler la base des 
arbres en gestion différenciée pour limiter la tonte autour des 

troncs.  
 
Vous avez une note presque parfaite pour le Musée régional de 
la Côte-Nord. Les aménagements mettent en valeur le bâtiment. 
L’utilisation du bégonia rouge accentue l'effet des éléments 
architecturaux sur la façade. Les conifères sont possiblement 
malades, il faudrait vérifier pour éviter une perte ou les tailler.    
 

Bravo pour l‘ensemble de l’œuvre au Port de Sept-Îles. 
L’intégration des sculptures dans le paysage donne une tout 
autre lecture au lieu. Vous avez un bon pointage, certains 
éléments construits auraient besoin de rajeunissement et 
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l’entretien par endroit aurait besoin d’un ajustement (entre les 
sculptures).  
 

La Réserve Navale NCSM Jolliet est un bâtiment de facture 
militaire, très bien entretenu. Les aménagements dans les 
murets sont bien et demandent pour certains un peu de taille. 
La base de l’enseigne devrait également être aménagée. 
 
Bravo! Surtout que j’ai eu la chance de visiter l’arrière de l’ 
Élyme des sables. Je n’ai que de bons mots pour tous ceux qui 
ont contribué à réaliser ce projet pour les personnes en fin de 

vie, c’est superbe. Mais comme je classifie le devant, je vous 
félicite pour votre aménagement, vous devriez ajouter des 
annuelles et tailler un peu les végétaux, car l’ensemble est un 
peu trop serré. Le côté ouest pourrait être plus aménagé pour 
englober la maison.  
 
Le CPE La Mer Veille, CPE la Ritourn'ailes se ressemblent par 

le fait que les aménagements sont standards avec des 
arbustes, de la pelouse et certaines vivaces. Ils se situent dans 
la moyenne pour ce type d’institution. Planter des arbres pour 
donner le plus d'ombre possible.  
 
Au CPE Sous le bon toit, c’est une autre affaire. Couleurs vives, 
jardinières aux fenêtres, bûches décoratives, le jaune est à 
l’honneur pour donner de la lumière. Le terre-plein est traité en 

gestion différenciée de pré fleuri. Bravo, pour cette belle 
initiative. Vous avez une note presque parfaite; félicitations!  
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Espaces verts 
aménagés 

Points positifs et /ou généraux et suggestions 
d’amélioration : 
 
Quel beau cimetière vraiment très bien ! Le Cimetière catholique 

de Sept-Îles est situé sur la route provinciale et donc très 
visible. Les aménagements sont propres et entretenus en 
partie. Il faut remplacer les prunus qui ont des nodules. La 
clôture et le portail en fer ouvragé sont très beaux. Vous 
pourriez ajouter des arbres dans la partie arrière du cimetière. 
Le columbarium avec ses bancs est très bien; un peu de fleurs 
aurait un autre effet sur l’ensemble de la placette.  

 
On ne peut pas dissocier les jardins communautaires du jardin 
du Ruisseau Bois-Joli à mon avis, c’est un tout. À cause de ce 
lien, je vous ai donné une note parfaite pour ce jardin botanique 
avec une partie comestible. Le potager est utilisé par les 
citoyens et aussi par l’école qui est à côté. Les bacs surélevés 
sont universels et la plantation des arbres et arbustes fruitiers 
est bien faite. Attention, il y a encore trop de surface minérale 

pour cette section.  
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Domaine 
résidentiel 

 Points positifs et /ou généraux et  
Suggestions d’amélioration : 
 
Il est très difficile de classifier le domaine résidentiel de Sept-

Îles. La raison est bien simple, trois grands pôles sont présents. 
Le premier est le secteur Moisie. Il est composé d’un important 
parc de maisons mobiles en plus d’une autre partie en maison 
chalet. Dans le premier cas, les maisons ne sont pas toutes 
aménagées selon les normes de base, soit un arbre, des 
arbustes et des vivaces. Même constat est fait pour le secteur 
Ferland. La deuxième catégorie de maisons possède une 

végétation plutôt indigène sans structure évidente. 
 
Le deuxième pôle est constitué par la ville de Sept-Îles. Nous 
retrouvons toutes sortes de résidences passant du multi-
logements à la maison cossue. Il n’y a pas d’uniformité. Tout se 
joue par rue et secteur résidentiel.  
 
Le troisième pôle est le secteur de Clark City qui est en soi un 

arrondissement particulier autant par le style des résidences 
que par son histoire.  
 
Pour bien évaluer, il faudrait que vous organisiez des 
campagnes de sensibilisation entre les résidences en fonction 
de la réalité de chacun de ses secteurs. Concrètement, les 
maisons mobiles entre elles, les maisons de ville entre elles et 

les maisons de villégiatures ou résidences secondaires entre 
elles.  
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Domaine industriel 
et commercial 

Industries et 
commerces 

Points positifs et /ou généraux et  
Suggestions d’amélioration : 
 
Deux pôles industriels sont présents à Sept-Îles dans le secteur 

de la rue Arnaud et le Secteur Ferland. Commençons par les 
investissements de la municipalité. Dans le secteur Ferland sur 
le boulevard Vigneault des terre-pleins de pelouse et des arbres 
de rue ont été plantés, bravo.  
 
Un beau parc industriel attire plus des entreprises qui 
souhaitent aménager. Nous vous encourageons à continuer de 

planter des arbres dans le secteur proprement dit plus près des 
industries. Une politique de végétalisation devrait être mise en 
place pour obliger les entreprises à aménager au moins 30 % 
de la surface avec des arbres, des arbustes et de la pelouse. 
Les vivaces et les annuelles seraient souhaitables.  
 
Le deuxième secteur, rue Arnaud, est plus vieux et donc plus 
difficile à aménager. Vous avez quand même relevé le défi par 

tous ces beaux projets paysagers qui sont réalisés sur cette 
rue. Il faut maintenant demander aux entreprises de participer 
même si la ville fait un bout de chemin.  
 
Au niveau commercial on ne peut pas dire que nous avons 
trouvé des aménagements dignes de mention. La moyenne est 
présente sans plus. Il faut dire que d’importantes rénovations en 

voirie sont réalisées sur l’artère commerciale. Il est donc réaliste 
de croire que les commerces n’ont pas jugé bon d’investir. Nous 
vous encourageons quand même de trouver des méthodes 
incitatives pour que les commerces participent à l’avancement 
dans la classification. 
 
Développer des thématiques annuelles pour inciter les gens à 
participer et rendre votre ville plus belle surtout dans les 

secteurs touristiques. 
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Initiatives 
communautaires et 
développement 

durable 

 Points positifs et /ou généraux et  
Suggestions d’amélioration : 
 
Pour cette catégorie vous avez accumulé beaucoup de points. 

L’écologie, l’environnement. La belle piste cyclable reliant 
plusieurs secteurs, l’implantation de l’agriculture urbaine sont 
toutes des actions qui ont permis d’atteindre ce pointage. Nous 
félicitons le comité fièrement Sept-Îles. Nous vous incitons à 
continuer le beau travail. Consulter nos recommandations pour 
augmenter votre classification. 
 

Pour atteindre le maximum, vous devez participer à 
l’aménagement de terrains qui ne vous appartiennent pas. 
Comme vous avez pu le constater, le secteur scolaire, lieux de 
culte et institutions ont besoin de valorisation. Si la municipalité 
procède seulement à installer des pots signatures pour chaque 
endroit défavoriser en végétaux, vous augmenterez pour 
atteindre possiblement la note parfaite.     
 

Commentaires généraux :  
Malgré tous les travaux de voirie sur votre territoire, vous conservez vos quatre fleurons et augmentez votre 
pointage dans le classement général.  
 
De nouveaux ajouts sont observés et c’est tout en votre honneur. Un des constats majeurs est de planter des 
arbres, il en manque partout. Félicitations pour votre mosaïque d’entrées, elle est très bien réalisée. Il serait 
bien de trouver sa jumelle à l’autre bout.   

  
Beaucoup de projets ont été concentrés dans le secteur de Sept-Îles, il serait bien de valoriser et de développer 
de beaux projets dans les secteurs de maisons mobiles de Moisie et de Ferland. 
 
Si vous aviez un développement à faire, c’est sans aucun doute d’aménager selon des normes très strictes et 
avec un plan d’aménagement complet les accès aux plages de la rivière Brochu. C’est un très beau potentiel 
écologique et touristique.  
 

Certains édifices municipaux (voir dans l’évaluation des différentes catégories) doivent être rénovés et mis en 
valeur par l’implantation d’aménagements complets.    
 
Impliquer les institutions, commerces, industries, écoles et culte comme des partenaires dans la réussite. 
Expliquez-leur qu’ils sont des acteurs importants dans l’avancement pour atteindre l’excellence.  
 
Félicitations pour votre réussite, bonne continuation dans tous vos projets! 

 
 

 


